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Андрей Хазин: За последние 10 лет российс-
кий бизнес существенно продвинулся в области не-
финансовой отчётности, десятки крупнейших ком-
паний ежегодно публикуют отчёты в соответствии с 
международными стандартами GRI и АА100. Вместе 
с тем, практика международной верификации и ау-
дита, к сожалению, пока не получила такого же рас-
пространения, как среди зарубежных компаний.

Любовь Аленичева: В целом тенденции в Рос-
сии и в мире совпадают: пионерами в нефинансо-
вой отчётности везде были крупные компании (на-
циональные или глобальные), работающие в добы-
вающих отраслях. Это объяснимо: такие компании 
оперируют значительными денежными потоками и 
используют большие объёмы натуральных ресурсов. 
Поэтому отвечать на вопрос, как они обращаются с 
тем, что принадлежит не только им, таким компани-
ям приходится в первую очередь (глобальные корпо-
рации называют это «лицензия на деятельность»). Но 
в России процесс отчётности, к сожалению, на этом 
этапе и остановился (и не уверена, что кризис сыг-
рал в этом решающую роль). Отмечу несколько не-
финансовых отчётов российских компаний.

ЛУКОЙЛ за 2007 – 2008 год. В 1/3 этого отчёта уже 
присутствуют существенные темы, которые обсуж-
даются и другими (международными и националь-
ными) компаниями, т.е. можно говорить о том, что 
компания включилась в обсуждение глобальных воп-
росов, которые относятся к концепции устойчивого 
развития, с большим акцентом на деятельность, ко-
торая будет влиять на наше будущее. То есть в отчёте 
присутствуют уже не только индикаторы GRI (нали-
чие которых, конечно, – хорошо, но недостаточно), 
но сам дух этой системы отчётности.

ТГК-5 за 2007 год. По отчёту видно, что компания 





сОЦиальнаЯ ОтчётнОсть – БРеМЯ или вЫГОДа?

Экспертный опрос

Дайте, пожалуйста, вашу оценку 
практике нефинансовой отчётности 
российских компаний за последние 
10 лет? насколько российский 
опыт совпадает с международным? 
какие отчёты российских компаний 
вы могли бы выделить?
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приложила значительные усилия для того, чтобы ра-
зобраться в том, что такое GRI, и начала методичес-
ки грамотно собирать фактическую информацию и 
количественные данные. Очень жаль, если эта работа 
не будет продолжена в составе новой компании.

СИБУР за 2008 год. Я очень внимательно слежу 
за работой этой компании над социальным отчётом, 
потому что они идут своим путем: они попробовали 
применить GRI, поняли, что это пока не то, что им 
нужно – и ищут свой формат отчёта, четко ориенти-
руясь на свою аудиторию (работников компании). 
Кроме того, они первые честно написали о своих 
трудностях в кризисный год, и это, безусловно, до-
стойно большого уважения, т.к. гламурные социаль-
ные отчёты уже порядком надоели. Западные анали-
тики считают основным недостатком нефинансовых 
отчётов компаний отсутствие критической информа-
ции о своей деятельности, и они правы.

Российский союз химиков – 2008 год. Они тоже 
по-своему уникальны и тем самым интересны: в ли-
це Российского союза химиков Россия участвует в 
отраслевой глобальной инициативе, продвигающей 
идеи корпоративной ответственности среди компа-

ний химической промышленности. Такого рода от-
раслевых инициатив сейчас существует немало, но 
Россия пока в них мало участвует. Это пока первый 
отчёт, хотя присоединение к инициативе свершилось 
в 2007 году.

Трансаэро 2007 – 2008 год. Впервые использован 
нестандартный формат отчёта – на мой взгляд, удоб-
ный именно для того, чтобы использовать его для 
диалога с заинтересованными сторонами.

ФИА-банк – 2008 год. Они молодцы уже хотя бы 
потому, что были одним из первых банков, который 
выпустил социальный отчёт за 2003 год, и с тех пор 
продолжает это делать, причем содержание отчёта с 
каждым годом становится все интереснее.

Галина Григорьева: На западе нефинансовая от-
чётность уже давно является неотъемлемой и необхо-
димой составляющей взаимоотношений компании и 
заинтересованных сторон. Ее наличие является обя-
зательным для публичной компании. Нефинансо-
вая отчётность (отчётность по устойчивому разви-
тию) развивается в сторону все большей стандартиза-
ции. Для российских компаний такие внешние сти-
мулы, кажется, пока не столь очевидны, если, конеч-
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но, компания не собирается выходить на междуна-
родные биржи. Именно поэтому отчёты имеют бо-
лее свободную форму. Но то, что все больше россий-
ских компаний делают такие отчёты, говорит о по-
нимании важности такой формы управления компа-
нией и коммуникаций с внешними аудиториями. Ду-
маю, российские отчёты будут неизбежно развивать-
ся в сторону все большего соответствия международ-
ным стандартам.

Сергей Дайман: Российские компании быстро 
набирают опыт, на что у западных коллег ушло гораз-
до больше времени. Отставание от глобальных лиде-
ров при подготовке отчётности наблюдается, в пер-
вую очередь, в глубине анализа управления в облас-
ти устойчивого развития или охвате проблем устой-
чивого развития. Отстают российские компании и по 
срокам подготовки отчётов. Однако постепенно от-
ставание сокращается. Сейчас речь идет уже о рас-
пространении и развитии российской практики, ис-
пользовании сравнимых показателей, отражении в 
отчётах стратегии и практики управления, повыше-
нии доступности и актуальности информации для 
заинтересованных сторон. Сходные проблемы реша-
ют компании, публикующие нефинансовые отчёты, 
во всем мире. Что касается отчётов-лидеров, то, что-
бы не судить предвзято, можно посмотреть резуль-
таты авторитетных прошлогодних конкурсов. Ито-
ги по отчётам, выпущенным в 2009 году, еще пред-
стоит подвести.

Елена Журавлёва: Количество нефинансовых 
отчётов постоянно растет. В России также наблю-
дается рост, хотя количество компаний, составляю-
щих нефинансовую отчётность, все еще невелико по 
сравнению с европейскими странами. Среди сегод-
няшних отчётов российских компаний налицо улуч-
шение качества, а также все больше компаний вы-
пускают отчёты в соответствии с международны-
ми стандартами. Среди лидеров российского бизне-
са растет понимание того, что подготовка нефинан-
совой отчётности является не единовременным ак-





том, направленным на поддержание связей с обще-
ственностью, а частью долгосрочной стратегии по 
выстраиванию эффективного диалога со стейкхолде-
рами. Однако, несмотря на положительные тенден-
ции, глобальный финансовый кризис внес некото-
рые коррективы в процесс развития нефинансовой 
отчётности в России. Очевидно, в этот период коли-
чество, компаний, выпускающих отчёты, несколь-
ко снизится.

Светлана Заславская: Несмотря на то, что со-
циальные отчёты появились в России достаточно не-
давно и первыми, кто внедрил эту практику, были 
представительства иностранных компаний, на сегод-
няшний день социальные отчёты российских ком-
паний ничуть не уступают своим зарубежным ана-
логам. Важно отметить, что изменилось отношение 
российских компаний к формированию социальной 
отчётности в целом. Для корпорации «Эксон Мобил» 
информирование общественности через социальные 
отчёты и другие средства коммуникаций способс-
твует лучшему пониманию стремления нашей ком-
пании к соблюдению принципа гражданской ответ-
ственности, а также результатов, достигнутых нами 
в этой области.

Алексей Костин: Нефинансовая отчётность в 
России последовательно развивается: во многом бла-
годаря передовым собственникам и менеджменту 
самих компаний, международному конкурентному 
давлению, а также специализированным НКО, ока-
зывающим определенный прессинг и одновремен-
но предоставляющим квалифицированную помощь 
этим предприятиям. В основном динамика и качест-
во развития этого процесса совпадает с международ-
ной практикой, правда, с небольшим опозданием во 
времени и большим отставанием по количеству участ-
вующих в этом процессе компаний. Во многом это 
связано с тем, что федеральное Правительство Рос-
сии до сих пор не приняло концепцию устойчиво-
го развития страны как приоритетную, (и даже вто-
ростепенную), а к понятию КСО общегосударствен-
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ные министерства и ведомства относятся как к сугу-
бо частному делу корпораций. Следствие и результат 
такого «невмешательства» федеральной власти – от-
ношение большинства российских компаний к своей 
социальной ответственности в узко эгоистическом 
стиле по известной формуле: «Мы платим налоги и 
заработную плату, а также иногда занимаемся благо-
творительностью – что вы от нас еще хотите?» Важ-
ную положительную роль в развитии нефинансовой 
отчётности играет РСПП как ведущее объединение 
передового бизнеса России. В то же время, вызыва-
ет удивление фактически полное безразличие к этой 
тематике двух других объединений российского биз-
неса: «Деловой России» и ОПОРЫ России. Выделять 
какие-то отчёты мне не хотелось бы, для этого нуж-
но составлять многокритериальный рейтинг. Поэто-
му отмечу положительно лишь все отчёты компаний 
по устойчивому развитию за 2008 год (см. библиоте-
ку нефинансовых отчётов РСПП).

Игорь Кукушкин: В связи с тем, что я представ-
ляю химическую промышленность, хотелось бы от-
метить Социальный отчёт химической промышлен-
ности в области устойчивого развития 2007–2008 гг., 



подготовленный Российским Союзом химиков. При 
написании Отчёта использовались Методические ре-
комендации в области устойчивого развития, разра-
ботанные Международной ассоциацией химической 
промышленности – ICCA, Европейским Советом 
химической промышленности CEFIC. Отчёт отвеча-
ет требованиям данных организаций.

Людмила Мамет: Как и во всем мире, число 
российских компаний, предоставляющих нефинан-
совую отчётность (отчётность в области социально-
го благополучия, устойчивого развития и корпора-
тивной ответственности), выросло. Такая тенден-
ция прослеживается на протяжении последних 4-
5 лет. Однако основная разница заключается в том, 
что мы не наблюдем интеграции принципов устой-
чивого развития в деятельность российских компа-
ний, как это происходит в других странах. Подго-
товка отчётности является частью процесса управ-
ления различными нефинансовыми рисками и ши-
рокими возможностями для компании. Во многих 
российских компаниях до сих пор не сформированы 
специальные отделы для решения таких задач, рав-
но как и не представлены соответствующие руково-
дители в правлении или совете директоров компа-
нии. Вместо этого во многих компаниях отчёт в об-
ласти устойчивого развития готовится в стартстоп-
ном режиме и обычно в качестве дополнительной на-
грузки силами кого-нибудь из специалистов по кад-
рам, по связям с инвесторами, по экологии или спе-
циалистами из других аналогичных отделов. Чтобы 
принципы устойчивого развития приносили макси-
мальную выгоду и действительно стали частью теку-
щей деятельности компании (и, таким образом, по-
высили стоимость бизнеса), инициатива должна ис-
ходить от руководства (комитета по устойчивому раз-
витию на уровне Совета директоров) при поддержке 
специально сформированной группы соответству-
ющих специалистов, взаимодействующих с различ-
ными отделами компании. Без такой инициативы 
со стороны руководства осуществить процесс интег-
рации и получить какие-либо выгоды будет невоз-
можно. Несмотря на то, что установить непосредс-
твенную связь между устойчивым развитием и сто-
имостью бизнеса сложно, было проведено исследо-
вание компанией Sustainable Asset Management (SAM 
Group), которая ведет Индекс устойчивости Доу-
Джонса (DJSI). Они сравнили результаты первых 
20% компаний списка индекса с результатами пос-
ледних 20% компаний и обнаружили заметную раз-
ницу за семь лет между 2001 и 2008 гг. Данное ис-
следование показало, что компании, успешно при-
меняющие методы управления устойчивым развити-
ем, имеют лучшие показатели, чем те, которые не то-
ропятся внедрять эти методы у себя в бизнесе. Тому 
есть много причин, но здесь можно выделить более 
успешное управление рисками, более эффективные 
управленческие решения, основанные на более точ-
ной информации, сократившиеся перерывы и пере-
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бои в работе из-за плохих показателей в области ох-
раны труда и безопасности производства, сократив-
шуюся стоимость капитала и другие выгоды, возни-
кающие в результате хорошо управляемой програм-
мы устойчивого развития, инициированной руко-
водством. Кроме того, в силу систематического от-
сутствия целостного подхода к внедрению принци-
пов устойчивого развития компании готовят отчё-
ты, содержащие большой объём информации, скры-
вающей под своей массой смысл основного сообще-
ния, который компания пытается донести. Посколь-
ку подготовка отчёта становится лишь дополнитель-
ной должностной нагрузкой для специалистов опре-
деленного отдела, они не всегда изучают общую кар-
тину деятельности компании.

Никто обычно не задумывается о существеннос-
ти такой информации, не наблюдается, как правило, 
и общей стратегии устойчивого развития (разрабо-
танной как дополнение к общей стратегии развития 
компании), также отсутствуют какие-либо четкие 
основные производственные показатели, отражаю-
щие какие-либо успехи предприятия. Этот феномен 
встречается не только в России. Многие компании 
во всем мире сталкиваются с подобными вопросами, 
когда встают на путь корпоративной ответственнос-
ти. Отчёты компаний должны быть короче по содер-
жанию, более лаконичны и должны четко отражать 
стратегию компании, ее деятельность, успехи на пу-
ти достижения целей, а также описывать цели, обоз-
наченные на следующие периоды.

Юлия Мартынова: За прошедшие 10 лет изме-
нился качественный уровень нефинансовых отчётов 
российских компаний. Однако, по-прежнему в по-
давляющем большинстве российские отчёты весьма 
специфичны по сравнению с международными. Но 
здесь имеют место исторические особенности разви-
тия бизнеса в нашей стране. Отметить можно отчёт 
Норильского никеля, Роснефти.

Марина Михайлова: Профессиональным ори-
ентиром для меня с точки зрения подхода к отчёт-
ности всегда были отчёты Лукойла, Татнефти, а из 
последних – РАО ЕЭС и Роснефти. Из локальных 
я бы отметила подход у Новогора-Прикамье (сейчас 
входит в РКС), ФИА-Банка. Основное впечатление 
от российской практики нефинансовой отчётности 
(особенно в сравнении с западной) – беспрецеден-
тная скорость распространения, масштаб охвата и 
разнообразие форм (есть даже отчёты бизнес ассоци-
аций в соответствие с GRI). Второе – российские от-
чёты в большинстве своем являют сочетание годово-
го и нефинансового отчёта. Часто это верно (и здесь 
уже, к сожалению) и в отношении компаний, кото-
рые выпускают одновременно 2 отчёта.

С одной стороны, это пример профессиональной 
находчивости консультантов в ситуации установки 
компаний на бережное использование ресурсов в на-
ращивании нематериальных активов, а с другой – ха-
рактеристика качества управления в компании.





Третье (из самого важного) – о содержании отчё-
та, принципах и примерах ответственного поведе-
ния компании, ее благотворительной деятельности 
помимо сотрудников подразделения, которое гото-
вит отчёт, чаще всего знают руководители компании 
(и это уже неплохой результат!), но большинство со-
трудников понятия не имеют.

Ирина Платонова: Нефинансовая отчётность 
приобретает все большую популярность и значение 
не только для иностранных компаний, работающих в 
России, но и для российских компаний. Российские 
компании все чаще начинают перенимать опыт со-
ставления нефинансовой отчётности у иностранных 
компаний, который у последних, несомненно, бога-
че и имеет более продолжительную историю.

Олег Савченко: Нефинансовая отчётность – уже 
обычная практика и, если хотите, важнейший по-
казатель современности и состоятельности компа-
нии. За последние годы российские компании сдела-
ли серьёзный шаг вперед в подготовке нефинансовой 
отчётности и даже в чем-то опередили (содержатель-
ная часть) своих зарубежных коллег.

Владимир Скобарев: Налицо безусловный про-
гресс. Немало отчётов соответствует требованиям 
(рекомендациям) международных стандартов в этой 
сфере и подтвердили это путем независимой вери-
фикации.

Елена Трахтенберг: Нужно понимать, что для 
российских компаний эта сфера деятельности на-
столько нова, что еще не сложились стандарты и 
правила. Пионеры, начавшие публикацию социаль-
ных отчётов, опирались сначала на свои собственные 
представления о том, как это должно быть (учитывая 
при этом международные правила), и, фактически, 
создавали стандарт для остальных. Прежде всего, я 
бы выделила отчёты энергетических компаний. Они 
сделаны профессионально и достаточно прозрачно.

Галина Чаликова: По сравнению с западными 
странами в настоящее время в России связь между 
социальным отчётом компании и доверием со сто-
роны инвесторов еще не является достаточно сущест-
венной по оценке менеджмента большинства ком-
паний. Население вообще не интересуется подобны-
ми отчётами, что конечно не означает, что ему без-
различна деятельность компании в этом направле-
нии, просто информацию об этой деятельности на-
селение узнает через СМИ или наблюдая измене-
ния вокруг.

В то же время крупные компании уже начали уде-
лять внимание нефинансовой отчётности. Это связа-
но с тем, что они стали заинтересованы в инвестици-
ях и кредитах, на которые может повлиять нефинан-
совая отчётность. Это такие компании как ЛУКОЙЛ, 
Уралсиб, ОГК-1, ОГК-2, ОГК5, Газпром, Трансаэ-
ро, Росбанк и другие. Я специально не называю за-
падные компании, действующие в России, так как 
для них практика нефинансовой отчётности естест-
венна.
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Любовь Аленичева: Мы выпускаем свой отчёт 
по устойчивому развитию – 1 раз в 3 года. Между 
этим – ежегодные отчёты в свободной форме.

Сергей Дайман: Компания «Эрнст энд Янг» 
присоединилась к Глобальному договору ООН и пла-
нирует публиковать «Сообщения о проделанной ра-
боте». В настоящее время наша компания выпуска-
ет годовые обзоры деятельности в области корпо-
ративной ответственности, рассказывающие о де-
ятельности в приоритетных для нас направлениях: 
взаимодействии с сообществами, образовании, под-
держке предпринимательства и устойчивости окру-
жающей среды.

Юлия Дмитриева: «БАТ Россия» ведет процесс 
социальной отчётности с 2001 года. За это время про-
шло четыре цикла отчётности. Каждый цикл вклю-
чал в себя диалоги с представителями общественнос-
ти и сотрудниками компании, выполнение принятых 
на себя обязательств по итогам диалогов и выпуск от-
чёта. Мы постоянно совершенствуем процесс нефи-
нансовой отчётности и с 2009 года постепенно пере-
ходим к отчётности по устойчивому развитию.

Елена Журавлёва: Свой первый нефинансовый 
отчёт авиакомпания «Трансаэро» выпустила в форме 
Отчёта об устойчивом развитии. Цель нашего перво-
го отчёта – не только проанализировать и предста-
вить итоги прошедших лет, но и сформировать пла-
ны авиакомпании на будущее в области устойчиво-
го развития.









Евгений Закаблуковский: Корпорация Intel уже 
более 10 лет публикует интегрированный отчёт по 
корпоративной ответственности. Неизменным ло-
зунгом корпорации Intel является: «Делать правиль-
ные вещи правильным образом».

Таким образом, принципы корпоративной соци-
альной ответственности интегрированы во все на-
правления бизнеса компании. Именно поэтому отчёт 
по корпоративной ответственности Intel начинает-
ся с таких разделов как анализ стратегии менеджмен-
та; корпоративный профиль с учетом макроэкономи-
ческой среды и экономическое влияние компании; а 
также управление, этика и обязательства компании.

За такими обязательными вводными разделами в 
отчёте следуют разделы, отражающие итоги деятель-
ности компании за год по таким направлениям как: 
экология и охрана окружающей среды; условия и ох-
рана труда; кооперация с другими игроками отрасли 
по вопросам организации единых процедур и стан-
дартов ведения бизнеса, поддержка местных сооб-
ществ, реализация инициатив Intel в области образо-
вания. Корпорация Intel оформляет свой отчёт в со-
ответствии со стандартом G3 Руководства для отчёт-
ности по устойчивому развитию Глобальной иници-
ативы по отчётности (GRI). Отчёт Intel соответству-
ет высокому уровню открытости информации (В+). 
Помимо общего корпоративного отчёта, Intel го-
товит также частные отчёты по определенным на-
правлениям корпоративной социальной ответствен-



в какой форме ваша компания осуществляет нефинансовую отчётность 
(социальный отчёт, по устойчивому развитию, экологический, 
о социальной ответственности)? если нет, 
то планируете ли вы выпуск такого отчёта?

П о з д р а в л я е м !

В бурлящем информационном море для экспертоВ, исследоВателей, предстаВителей бизнес-сообщестВа уже целое 
десятилетие ярко сВетит информационный и аналитический маяк – журнал «бизнес и общестВо». публикации жур-
нала не только дают объектиВное предстаВление о проблемах ВзаимодейстВия бизнеса и общестВа В россии и В мире 
и позВоляют «держать руку на пульсе» происходящего, они позВоляют обменяться мнениями с заинтересоВанными 
коллегами, Вместе искать оптимальные пути ВыстраиВания диалога между осноВными участниками публичной по-
литики – бизнесом, государстВом и гражданским общестВом. поистине неиссякаемая энергия бессменного глаВного 
редактора – татьяны бачинской – позВоляет решать масштабные задачи, которые мало кому по плечу. счет интерес-
ным Встречам, семинарам и конференциям, опросам и экспертным круглым столам даВно идет на десятки. умение 
стаВить острые Вопросы, организоВать их плодотВорное обсуждение, отследить и оператиВно предстаВить инфор-
мацию и аналитические материалы снискали журналу широкое признание. экспертное и дело-
Вое сообщестВо уже не мыслит себя без такой широкой и открытой для конструктиВного обме-
на мнениями площадки. искренне желаю, чтобы тВорческий импульс и энергия поиска журна-
ла и его замечательного глаВного редактора не иссякали, чтобы росло число его искренних и за-
интересоВанных друзей и партнёроВ. с днем рождения, дорогие коллеги!

Ирина Семененко,  
доктор политических наук, зав. сектором прикладных социально-политических  

исследований Центра сравнительных социально-экономических  
и социально-политических исследований ИМЭМО РАН, профессор ГУ-ВШЭ
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ности. К примеру, выпускается отчёт по флагманс-
кому направлению поддержки местных сообществ 
– программе корпоративного добровольчества Intel 
Involved. Также Intel готовит локализованные отчё-
ты, отражающие специфику корпоративной ответ-
ственности Intel в разных странах.

Светлана Заславская: Корпорация «Эксон Мо-
бил» выпускает отчёт о соблюдении принципа граж-
данской ответственности на ежегодной основе. Цель 
отчёта – предоставление подробной информации по 
достигнутым результатам и взятым на себя обяза-
тельствам в наиболее важных областях гражданской 
ответственности. В корпорации существуют приори-
тетные направления в реализации социальных про-
грамм, которыми мы руководствуемся во всех стра-
нах присутствия компании.

Алексей Костин: КСО–Русский центр демонс-
трирует свою социально-экологическую ответствен-
ность через свои проекты, которые все без исключе-
ния посвящены данной теме, что в работе с компани-
ями, что с гражданским обществом.

Игорь Кукушкин: Предоставляем нефинансовый 
отчёт по устойчивому развитию.

Людмила Мамет: PricewaterhouseCoopers подго-
товила 2 отчёта о социальной деятельности – за 2008 
и 2009 финансовый годы.

Юлия Мартынова: Мы выпустили уже 3-й Отчёт 
в области устойчивого развития.











Марина Михайлова: Группа компаний «Рено-
ва» в настоящее время и до момента подготов-
ки компаниями Группы собственных нефинансо-
вых отчётов, намерена выпускать консолидирован-
ный отчёт в форме доклада о реализации принципов 
ответственной деловой практики. В связи с боль-
шим охватом – включаются данные по компаниям, 
не объединенным в единый холдинг, работающим в 
9 отраслях, в 34 регионах России и странах СНГ, бы-
ло определено, что доклад готовится на основе реко-
мендаций GRI.

При этом мы намерены двигаться в направлении 
большей консолидации данных и большего соот-
ветствия GRI. В 2009 году Группа компаний «Рено-
ва» представила первый доклад «Партнёрство в ин-
тересах развития». Он опубликован на сайте ГК «Ре-
нова» в разделе «Ответственная деловая практика». 
В следующем году мы планируем представить новый 
отчёт за 2008–2009 гг.

Ирина Платонова: В прошлом году российский 
филиал «Амвэй» впервые выпустил социальный от-
чёт о корпоративной социальной ответственнос-
ти. Его подготовка заняла определенное количество 
времени, поскольку это был первый опыт. В этом го-
ду, мы надеемся, что нам удастся ускорить этот про-
цесс, поскольку опыт уже есть.

Олег Савченко: Газпром более 10 лет выпуска-
ет Экологические отчёты, в настоящее время вы-
ходит на подготовку и издание первого в истории 
Компании Отчёта о деятельности в области устой-
чивого развития. Кроме того, разделы о нефинан-
совой отчётности в обязательном порядке присутс-
твуют в Годовом отчёте Компании, во многих дру-
гих отчётных и имиджевых печатных продуктах 
ОАО «Газпром».

Елена Трахтенберг: Наш банк ежегодно пуб-
ликует глобальный отчёт, для которого собираются 
данные по всем регионам и подразделениям. Отчёт 
публикуется на сайте банка.

Галина Чаликова: Мы являемся благотворитель-
ной организацией, поэтому вся наша деятельность 
направлена на достижение социальных целей.

Алина Шмакова: Наша компания на глобальном 
уровне выпускает и публикует отчёт по устойчиво-
му развитию.













нефинансовый отчёт – это инструмент корпоративного управления в целом 
или задача отдельного функционального подразделения менеджмента 
компании: по PR, по управлению персоналом, по охране окружающей 
среды и т.д.?

Андрей Хазин: Нефинансовый отчёт – это, пре-
жде всего, дело акционеров бизнеса, поскольку репу-
тационная капитализация и стоимость нематериаль-
ных активов являются прямым вкладом в реальную 
стоимость компании. И, разумеется, нефинансо-
вый отчёт должен создаваться с учетом мнения всех 

 стейкхолдеров компании, а не какого-то отдельно-
го подразделения, будь то PR, HR или любой другой 
департамент.

Любовь Аленичева: Нефинансовая отчётность 
(равно как и вообще деятельность в области корпо-
ративной ответственности или устойчивого разви-
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тия) – это не отдельная функция, а сложная систе-
ма распределенной ответственности и координации 
деятельности. А собственно отчёт может быть инс-
трументом чего угодно – или PR, или совершенство-
вания систем управления по функционалу, или вы-
страивания отношений с инвесторами и т.д.

Галина Григорьева: Содержание и процесс под-
готовки отчёта зависит от той цели, которую он ста-
вит. Я убеждена, что нефинансовый отчёт – это в 
первую очередь инструмент управления, а, значит, 
он является делом компании в целом, а не отдельно-
го подразделения.

Сергей Дайман: Конечно, отчёт – это инстру-
мент управления компании в целом. И как единый 
документ, приближающийся по смыслу предъявляе-
мых к нему требований к годовому отчёту, он со вре-
менем должен стать единым инструментом для мно-
гих функциональных направлений, включая пере-
численные, – т.е. инструментом, позволяющим ин-
тегрировать разностороннюю деятельность для до-
стижения единых целей компании.

Юлия Дмитриева: Это, несомненно, инструмент 
общего корпоративного управления, обеспечиваю-
щий, в первую очередь, устойчивость бизнеса. Дви-
жущей силой любой компании является коммерчес-
кий успех, однако лишь умение поддерживать диалог 
с обществом и способность реагировать на его ме-
няющиеся ожидания определяет долгосрочное раз-
витие бизнеса. Очень важно, чтобы вся компания 
участвовала в процессе нефинансовой отчётности. 
Это заставляет сотрудников ответственно подходить 
к своей работе и чаще задумываться о взаимосвязи 
между коммерческой деятельностью и тем, как об-
щество воспринимает компанию.

Елена Журавлёва: Нефинансовый отчёт – это, 
безусловно, инструмент корпоративного управле-
ния, который включает в себя несколько задач, в 
том числе PR, управление нефинансовыми риска-
ми, выстраивание качественных взаимоотношений 
со стейкхолдерами и др.

Евгений Закаблуковский: Для Intel принци-
пиально важно, чтобы бизнес компании велся в 
соответствии с принципами корпоративной ответ-
ственности. Отчёт по корпоративной ответственнос-
ти Intel является целостным «продуктом», отражаю-
щим как Intel во всех сферах деятельности, вернее да-
же жизнедеятельности, руководствуется принципа-
ми социальной ответственности бизнеса. И хотя «вы-
пускает» нефинансовый отчёт департамент по связям 
с общественностью компании, его подготовка – это 
совместное усилие представителей всех департамен-
тов. Точно также как и реализация заложенных в от-
чёте стандартов и принципов ведения бизнеса – об-
щая задача всех департаментов компании.

Светлана Заславская: Корпорация «Эксон Мо-
бил» внедрила гражданскую ответственность во все 
свои бизнес-процессы в мире, в результате чего не-
коммерческая деятельность нашей компании напря-













мую связана со стратегией ведения бизнеса. Это да-
ет нам возможность направлять свои усилия на дол-
госрочные цели, определяющие как успех нашей 
компании, так и прогресс общества в целом. В наше 
нестабильное время успеха добиваются те компании, 
для которых деловая дисциплина и гражданская от-
ветственность – понятия взаимосвязанные. Мы уве-
рены, что компании, которые во время экономичес-
кого спада уделяют постоянное внимание вопросам 
корпоративного управления, деловой этики, техни-
ки безопасности, охраны окружающей среды и учас-
тия местных кадров, будут работать эффективнее по 
сравнению с другими и во время кризиса, и когда на-
ступит время экономического подъема.

Алексей Костин: Нефинансовый отчёт – это, 
безусловно, инструмент корпоративного управления 
в целом, поскольку сам ход его разработки (прав-
да, только в случае разработки отчёта по устойчиво-
му развитию и по международным стандартам) объ-
единяет различные уровни и стороны корпоративно-
го управления (акционеров, советы директоров и ме-
неджмент) в последовательном и открытом диалоге 
со всеми заинтересованными сторонами, как внут-
ренними, так и внешними. Разработку такого отчё-
та нельзя просто поручить, например, службе по PR 
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или департаменту по персоналу, поскольку они мо-
гут отразить только однобокую картину деятельнос-
ти компании. Если деятельность компании связана с 
высокими рисками в сфере КСО, то при советах ди-
ректоров, по примеру развитых стран, создается спе-
циализированный комитет или межфункциональная 
постоянная рабочая группа (МПРГ), которые отве-
чают за КСО и нефинансовую отчётность, согласо-
вывая с менеджментом и представляя на утвержде-
ние совету директоров стратегию компании в дан-
ной области, а также проекты самих нефинансовых 
отчётов.

Игорь Кукушкин: Уверен на 100% – это инстру-
мент корпоративного управления с уровнем подчи-
ненности первому лицу компании.

Людмила Мамет: В PwC существует специаль-
ный отдел, занимающийся вопросами корпоратив-
ной ответственности.

Юлия Мартынова: Это непременно инструмент 
корпоративного управления. Именно в этом слу-
чае будут достигнуты цели устойчивого развития и 
КСО.

Марина Михайлова: Прежде всего, это инстру-
мент стратегических коммуникаций со стейкхолде-
рами, способный эффективно работать как на систе-
му корпоративного управления (обеспечивает пони-
мание действий и обслуживает договоренности/обя-
зательства), так и организационное развитие (дело-
вую культуру, практику принятия решений). Все за-
висит от того, что ценного компания видит во взаи-
модействии с заинтересованными сторонами и как 









может этим, в общем-то, универсальным инструмен-
том обращаться.

Ирина Платонова: В нашей компании подготов-
кой отчёта занимается отдел корпоративных комму-
никаций, который занимается связями с обществен-
ностью, связями с органами государственной власти 
и корпоративной социальной ответственностью.

Олег Савченко: Нефинансовый отчёт, безуслов-
но, – инструмент корпоративного управления в це-
лом, и трудно определить внутрикорпоративное под-
разделение, деятельность которого не затрагивала бы 
вопросы нефинансовой отчётности.

Владимир Скобарев: Социальный отчёт должен 
становиться инструментом корпоративного управле-
ния. На практике ответственность за его подготовку 
зачастую возлагается на PR, HR или подразделения 
по корпоративному управлению.

Елена Трахтенберг: Разумеется, это инструмент 
корпоративного управления, позволяющий компа-
нии проанализировать и представить результаты де-
ятельности по всем направлениям.

Галина Чаликова: Нефинансовый отчёт должен 
быть инструментом корпоративного управления в 
целом, но пока это очень редко встречается.

Алина Шмакова: Нефинансовый отчёт является 
инструментом, с помощью которого мы информи-
руем своих потребителей о принципах устойчивого 
развития, которых придерживается наша компания 
при разработке (продукции) брендов и подходах на-
шей компании к решению некоторых серьёзных со-
циальных проблем.













кто должен заниматься подготовкой нефинансового отчёта компании?

Андрей Хазин: Рабочая Группа из руководителей 
направлений.

Любовь Аленичева: Это зависит от ситуации в 
компании. Если говорить о том, кто этим должен за-
ниматься внутри компании (какой департамент или 
структура) – это совершенно не важно, главное, что-
бы эта структура обладала достаточным профессио-
нализмом в понимании вопроса, генерировала но-
вые идеи, была источником информации для всех де-
партаментов. Роль внешних консультантов ничем не 
отличается от любой другой функциональной сферы 
деятельности – будь то экологический менеджмент 
или управление персоналом.

Галина Григорьева: Рабочая Группа из руково-
дителей направлений.

Сергей Дайман: Координировать структуру и 
содержание и отчёта лучше силами Рабочей Груп-
пы, хотя успешно это делают и отдельные департа-
менты. Нужны ответственные за сбор информации 
от функциональных подразделений компании, а так-
же за консолидацию и анализ первичной информа-
ции. Литературно оформить материалы отчёта мо-
гут сотрудники компании или сторонние специалис-









ты, обладающие необходимой квалификацией. Пос-
кольку в подготовке отчёта много этапов и выпол-
нять их могут разные люди, для подготовки отчётов 
на регулярной основе главное – разработать и согла-
совать единый процесс, по возможности его форма-
лизовать и даже автоматизировать.

Юлия Дмитриева: Департамент по корпоратив-
ным связям (подотдел корпоративной социальной 
ответственности).

Елена Журавлёва: Подготовка нефинансовой 
отчётности – серьёзная совместная работа различ-
ных подразделений компании (PR, GR, IR, HR, мар-
кетинг, производство и пр.), что делает стратегию 
корпоративных коммуникаций «общей ценностью» 
для компании, помогает развивать в компании, как 
вертикальные, так и горизонтальные связи. В авиа-
компании «Трансаэро» подготовкой нефинансовой 
отчётности занималась специально созданная рабо-
чая группа, состоящая из представителей различных 
подразделений.

Евгений Закаблуковский: Управление по свя-
зям с общественностью, департамент по корпоратив-
ным связям, специально созданная Дирекция по не-
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финансовой отчётности, рабочая Группа из руково-
дителей направлений.

Светлана Заславская: Департамент по корпо-
ративным связям.

Алексей Костин: Рабочая Группа из руководи-
телей направлений, сторонняя консалтинговая ор-
ганизация.

Игорь Кукушкин: Специально созданная дирек-
ция по нефинансовой отчётности, рабочая Группа из 
руководителей направлений, сторонняя организация 
(например, консалтинговая группа).

Евгений Лёвкин: Специально созданная дирек-
ция по нефинансовой отчётности, рабочая Группа из 
руководителей направлений.

Людмила Мамет: Специально созданная дирек-
ция по нефинансовой отчётности.

Юлия Мартынова: Специально созданная ди-
рекция по нефинансовой отчётности, рабочая Груп-
па из руководителей направлений.

Марина Михайлова: Практика показала, что 
это не принципиально. Для результата существеннее 
принятие решения о подготовке отчёта на уровне вы-
сшего органа управления компании и назначение от-
ветственного за подготовку отчёта топ-менеджера.















Ирина Платонова: Департамент по корпоратив-
ным связям.

Олег Савченко: Это должны определять сами 
компании. Но с учетом российской практики проб 
и ошибок, координировать эту деятельность должно 
межструктурное подразделение, коим, как правило, 
является PR-подразделение в компании.

Владимир Скобарев: Зависит от конкретной 
ситуации в компании. Но всегда полезно создать 
проектную рабочую группу из числа всех подразде-
лений, привлекаемых к работе и, при необходимос-
ти, консультантов.

Елена Трахтенберг: В зависимости от структуры 
и особенностей каждой компании, может быть лю-
бой вариант, но, как мне кажется, предпочтитель-
нее, чтобы этим занималась рабочая группа, включа-
ющая представителей различных департаментов, как 
напрямую связанных с проблематикой корпоратив-
ной социальной ответственности, так и представля-
ющих бизнес-подразделения организации.

Галина Чаликова: Сторонняя организация (на-
пример, консалтинговая группа).

Алина Шмакова: Департамент по корпоратив-
ным связям.













какие методические документы лучше использовать  
для подготовки нефинансового отчёта?

Андрей Хазин: Использовать нужно все – внут-
ренние нормативные документы компании, между-
народные стандарты (GRI, AA 1000 и пр.), российс-
кие стандарты, разработанные бизнесом, российские 
государственные стандарты, однако GRI и AA1000 – 
в обязательном порядке.

Любовь Аленичева: Это зависит от того, какая 
задача ставится перед отчётом. Ни один методичес-
кий инструмент не определит за компанию, зачем 
она делает этот отчёт, кому его адресует, что хочет ис-
следовать внутри себя или к чему привлечь внима-
ние внешней аудитории. Документы и руководства – 
лишь средство для того, чтобы поставленная задача 
была достигнута наиболее технологичным способом.

Галина Григорьева: Международные стандарты 
(GRI, AA 1000 и пр.)

Сергей Дайман, Юлия Мартынова Влади-
мир Скобарев: Внутренние нормативные докумен-
ты компании, международные стандарты (GRI, AA 
1000 и пр.), российские стандарты, разработанные 
бизнесом.

Юлия Дмитриева: Внутренние нормативные 
документы компании, международные стандарты 
(GRI, AA 1000 и пр.).

Елена Журавлёва, Светлана Заславская, 
Алексей Костин, Игорь Кукушкин, Евгений Лёв-
кин, Олег Савченко: Международные стандарты 
(GRI, AA 1000 и пр.), российские стандарты, разра-
ботанные бизнесом.













Евгений Закаблуковский: Внутренние норма-
тивные документы компании, международные стан-
дарты (GRI, AA 1000 и пр.), российские стандарты, 
разработанные бизнесом, российские государствен-
ные стандарты, иностранные государственные стан-
дарты.

Intel, являясь международной компанией, в каж-
дой стране присутствия руководствуется не толь-
ко национальными государственными стандартами, 
но как минимум еще и стандартами США, где ком-
пания зарегистрирована. Как максимум, компания 
стремится к учету всех национальных специфик и го-
товит свои материалы с учетом национальных зако-
нодательств тех стран, на которые данные материалы 
распространяются. 

К примеру, при подготовке отчёта по социальной 
ответственности в регионе EMEA (Europe, Middle 
East and Africa) Intel учитывает особенности законо-
дательства всех стран, относимых к данному регио-
ну.

Людмила Мамет: Компания сама должна опре-
делять перечень таких документов. Главное, что нуж-
но помнить, это то, что отчёты являются частью де-
ятельности компании. Отчёты должны отражать су-
щественные моменты. 

Мы считаем, что лучше использовать комбина-
цию всех вышеперечисленных документов. Посколь-
ку в России нет прописанных стандартов, можно на-
чать с использования международных, что дает нам 
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достаточную гибкость ссылаться на местные стан-
дарты, в тех случаях, где это применимо.

Марина Михайлова: Ориентироваться на меж-
дународные стандарты, использовать российские 
стандарты (если это отчёт российской компании) и 
по необходимости разрабатывать внутренние норма-
тивные документы.

Ирина Платонова: Российские стандарты, раз-
работанные бизнесом.

Елена Трахтенберг: Внутренние нормативные 







документы компании, международные стандарты 
(GRI, AA 1000 и пр.), российские государственные 
стандарты

Галина Чаликова: Внутренние нормативные 
документы компании, международные стандарты 
(GRI, AA 1000 и пр.).

Алина Шмакова: На глобальном уровне это 
должны быть внутренние нормативные документы 
компании, соответствующие международным стан-
дартам.





какой эффект даёт нефинансовый отчёт для компании 
и как его можно оценивать?

Андрей Хазин: Нефинансовый отчёт влияет на 
корпоративную культуру и сплоченность коллекти-
ва, повышает стоимость нематериальных активов 
компании, укрепляет доверие со стороны общества, 
государства и инвесторов, и позволяет всем заинте-
ресованным лицам рассчитывать на устойчивое раз-
витие бизнеса.

Любовь Аленичева: Любой отчёт (и нефинансо-
вый в том числе) может иметь как позитивный, так 
и негативный эффект, но хуже всего, когда отчёт не 
имеет никакого эффекта. В этом случае его можно 
оценивать как чисто затратное мероприятие.

Галина Григорьева, Сергей Дайман, Евгений 
Лёвкин, Марина Михайлова, Ирина Платонова, 
Юлия Мартынова, Владимир Скобарев, Елена 
Трахтенберг: Позволяет встраивать социальную де-
ятельность в общую стратегию развития компании, 
способствует повышению корпоративной культу-
ры и сплоченности коллектива, росту доверия обще-
ственности, даёт конкурентные преимущества.

Юлия Дмитриева, Елена Журавлёва: Всё пе-
речисленное выше плюс отчёт помогает узнать ожи-
дания общества по отношению к компании, фоку-
сирует усилия на решении действительно значимых 
проблем.

Евгений Закаблуковский, Алексей Костин, 
Галина Чаликова: Способствует встраиванию со-
циальной деятельности в общую стратегию развития 
компании, повышает качество управления и корпо-
ративную культуру, привлекает внимание инвесто-
ров, влияет на рост доверия общественности, снижа-
ет административные барьеры и административную 
«ренту», даёт конкурентные преимущества.

Светлана Заславская: Всё вышеперечисленое. 
Отчёт о деятельности корпорации «Эксон Мобил» 
способствует лучшему пониманию принципов граж-
данской ответственности, а также результатов, до-
стигнутых корпорацией «Эксон Мобил» в этой об-
ласти. Отчёт позволяет выстроить диалог с обще-
ственностью, и мы всегда рады выслушать коммен-
тарии о нашей работе.

Игорь Кукушкин: Я думаю все упомянутые фак-
торы имеют место быть. Но мне нравится развитие 















конкурентоспособности продукции (предприятия) 
через социальную деятельность.

Людмила Мамет, Олег Савченко, Алина Шма-
кова: Повышение качества управления, корпора-
тивной культуры и сплоченности коллектива, рост 
доверия общественности.
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Вернисаж

Прялка северодвинская, 1920. Пристань Борок, 
мастер Пелагея Матвеевна Амосова



Андрей Хазин, Евгений Закаблуковский, 
Игорь Кукушкин, Юлия Мартынова, Елена Трах-
тенберг, Галина Чаликова: Да. Профессиональный 
аудит (международная лицензия).

Любовь Аленичева: Это зависит от конкретной 
ситуации и задач отчёта. Этот вопрос нужно задавать 
не тем, кто находится внутри процесса создания от-
чёта, а тем, кому отчёт адресован: руководству ком-
пании, работникам, инвесторам и т.д. Если не толь-
ко компания, но и читательская аудитория видят в 
документе под названием «заверение» или «аудитор-
ское заключение» дополнительную содержательную 
ценность, – тогда, наверное, нужно.

Сергей Дайман: Профессиональный аудит (меж-
дународная лицензия) и внутренний аудит.

Юлия Дмитриева: Общественные слушания.
Елена Журавлёва: Заверять или не заверять от-

чёт – вопрос неоднозначный. Все зависит от целей 
компании и ориентации на целевые аудитории. Но 
заверение, безусловно, является неоспоримым пре-
имуществом и фактором, повышающим доверие к 
отчёту.

Светлана Заславская: Отчёт о гражданской от-
ветственности проходит согласование на уровне уп-
равления корпорацией.

Алексей Костин: Да. Профессиональный аудит 
(международная лицензия), общественные слуша-
ния.

Евгений Лёвкин: Нет. Достаточно обществен-
ных слушаний.

Людмила Мамет: Профессиональный аудит 
(международная лицензия), общественные слуша-
ния. Аудиторская оценка является важным компо-
нентом нефинансовой отчётности. Поскольку каж-
дая компания должна определить для себя тип ауди-
торских услуг, который она намерена выбрать, важ-
но помнить преимущества и/или ограничения каж-
дого такого типа. Аудиторская оценка (верифика-
ция независимым аудитором) охватывает внутрен-
ние процессы компании, механизмы контроля, су-
щественность и механизмы корпоративного управ-
ления. Такая оценка обеспечивает уверенность ру-
ководства в том, что принимаемые им решения были 
основаны на точных данных. Она также служит од-
ной из форм управления рисками, гарантируя точ-
ность представленной в отчётности информации. 
Кроме того, тесное взаимодействие с сотрудника-
ми компании и предоставление письма руководс-
тву (такое письмо обычно направляется в соответс-
твии с подходом PricewaterhouseCoopers к проведе-
нию аудита) также могут послужить инструментом 
для дальнейшего успешного развития. Подход на-
шей фирмы к аудиту может также включать и другие 
важные инструменты анализа, такие как тестирова-
ние на существенность. Мы могли бы изучить подход 


















компании к определению своих существенных воп-
росов (выбор акционеров, взаимодействие с заинте-
ресованными сторонами и реагирование руководс-
тва), чтобы определить, отражает ли отчёт те воп-
росы, которые являются существенными для акци-
онеров. Общественные слушания – это новая и бо-
лее современная форма обратной связи. Я бы не ста-
ла обозначать это как аудиторскую оценку, посколь-
ку это, всего лишь, форма обратной связи для ком-
пании. Поскольку такие слушания получили распро-
странение в России, необходимо учитывать те огра-
ничения, которые для них характерны. Должна быть 
разработана прозрачная политика проведения обще-
ственных слушаний, а руководство должно в обяза-
тельном порядке изучать результаты таких слушаний 

нужно ли заверять нефинансовый отчёт, и если да, то в каком виде?
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Вернисаж

Прялка северодвинская, 1910. Пучуга



Андрей Хазин, Людмила Мамет: Разработка 
показателей эффективности (результативности) со-
циальной деятельности компании, разработка ме-
тодики оценки результатов, оценка качества отчё-
та (рейтинги), оценка соответствия международным 
нормам и правилам.

Любовь Аленичева: Стимулирование (ТОЛЬ-
КО НЕ СТИМУЛИРОВАНИЕ – А ВНИМАНИЕ) со 
стороны государственных органов, признание обще-
ственности.

Галина Григорьева, Евгений Лёвкин: Разра-
ботка показателей эффективности (результативнос-
ти) социальной деятельности компании, разработка 
методики оценки результатов, оценка соответствия 
международным нормам и правилам.

Сергей Дайман: Разработка показателей эффек-
тивности социальной деятельности компании и мо-
ниторинг достижения данных показателей.

Юлия Дмитриева: Разработка показателей эф-
фективности и методики оценки результатов, при-
знание общественности.

Елена Журавлёва: Разработка показателей эф-
фективности социальной деятельности компании и 
методики оценки результатов, оптимизация расхо-
дов на выпуск нефинансовой отчётности.

Евгений Закаблуковский, Ирина Платонова: 
Разработка показателей эффективности социальной 
деятельности компании и методики оценки резуль-
татов, оценка качества отчёта и соответствия меж-
дународным нормам и правилам, признание обще-
ственности.

Светлана Заславская: Разработка показате-
лей эффективности и методики оценки результатов, 
оценка качества отчёта и соответствия международ-

















ным нормам и правилам, стимулирование со сторо-
ны государственных органов, признание обществен-
ности. Любая социальная программа, поддерживае-
мая компанией. 

«ЭксонМобил» в России, подвергается детально-
му анализу и оценке. Программы, которые не удов-
летворяют разработанным в компании внутренним 
критериям, включая оценку эффективности проек-
та и отчётную документацию, не получают дальней-
шее финансирование. Во всех областях деятельнос-
ти, связанных с корпоративной гражданской ответ-
ственностью, мы стараемся учитывать иные точки 
зрения, чтобы постоянно оценивать достигнутые ре-
зультаты и определять области, требующие дальней-
шего совершенствования.

Алексей Костин: Разработка показателей эффек-
тивности и методики оценки результатов, оценка ка-
чества отчёта и соответствия международным нор-
мам и правилам, стимулирование со стороны госу-
дарственных органов, признание общественности.

Игорь Кукушкин: Разработка показателей эф-
фективности социальной деятельности компании.

Марина Михайлова: Чтобы нефинансовый от-
чёт принес ощутимую выгоду для компании, это 
должно быть зафиксировано в проекте отчёта на са-
мом старте.

Юлия Мартынова, Алина Шмакова: Разработ-
ка показателей эффективности социальной деятель-
ности компании и методики оценки результатов.

Олег Савченко: Разработка показателей эффек-
тивности социальной деятельности компании, оцен-
ка качества отчёта (рейтинги), признание обще-
ственности.

Владимир Скобарев: Оценка качества отчёта и 













и соответствующим образом реагировать. Они не 
обязательно должны соглашаться со всем услышан-
ным, но они должны приводить аргументы в защиту 
своей позиции. Кроме того, представленная компа-
нией информация может носить избирательный ха-
рактер и отражать наиболее благоприятные результа-
ты, и без официальной оценки и верификации такой 
компанией, как PricewaterhouseCoopers, может воз-
никнуть риск представления на слушаниях неверной 
информации. Применение одновременно двух под-
ходов может стать хорошим компромиссом в данной 
ситуации. Оценка независимого аудитора обеспечи-
вает уверенность руководства и тестирует систему 
внутреннего контроля и процедуры подготовки фи-
нансовой отчётности, в то время как общественные 
слушания подтверждают, что компания должным об-
разом реагирует на существенные проблемы.

Марина Михайлова: Можно двигаться поэтап-
но, но стремиться к профессиональному аудиту.


Ирина Платонова: Нефинансовый отчёт заве-
рять не нужно.

Олег Савченко: Первые отчёты компаний мо-
гут обойтись без верификации, последующие – на-
верное нет. Формы могут быть разными. Их вы-
бор – за самими компаниями с учетом глобальнос-
ти, специфики производства, предоставления ус-
луг и т.д.

Владимир Скобарев: Да. Общественные слу-
шания, открытая дискуссия в СМИ, Интернет, 
профессиональный аудит (желательна междуна-
родная сертификация специалистов в области за-
верения НФО и опыт компании в сфере аудита).

Алина Шмакова: Нет. К примеру, публикация 
отчёта на внешнем сайте компании вполне может 
повлечь за собой его открытое обсуждение, ска-
жем, в блогосфере, что может стать еще одним инс-
трументом продвижения результатов социальной 
деятельности компании.









какие меры нужно предпринять для того, чтобы нефинансовый отчёт 
принес ощутимую выгоду для компании?
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соответствия международным нормам и правилам, 
стимулирование со стороны государственных орга-
нов, признание общественности.

Елена Трахтенберг: Разработка показателей 
эффективности и методики оценки результатов, 
оценка качества отчёта и соответствия междуна-



родным нормам и правилам.
Галина Чаликова: Разработка показателей эф-

фективности социальной деятельности компании, 
разработка методики оценки результатов, оценка ка-
чества отчёта и соответствия международным нор-
мам и правилам, признание общественности.



Отчёт сделан и опубликован. что делать дальше?

Андрей Хазин: Необходимо транслировать отчёт 
на максимальное количество стейкхолдеров, и сле-
довать заложенным в нём принципам.

Любовь Аленичева: Отчёт – это результат про-
цесса внедрения в деятельность компании того, что 
называется КСО или устойчивое развитие, или от-
ветственная деловая практика. Если отчёт – это на-
чало этого процесса, то понятно, что делать дальше – 
внедрять! Если на этапе подготовки отчёта определе-
ны задачи, для решения которых делается отчёт, та-
кого вопроса не должно возникать.

Галина Григорьева: Если отчёт – инструмент уп-
равления, а, на мой взгляд, только такой отчёт и име-
ет смысл делать, то работа над ним ведётся постоян-
но. В данном случае отчёт является отражением ни-
когда не прекращающейся работы.

Сергей Дайман: Поскольку отчёт – только инст-
румент, его нужно применять. В частности, необхо-
димо: анализировать проблемы, которые компания 
или аудитор выявили в ходе подготовки отчёта, что-
бы улучшить понимание проблем компании в сфе-
ре КСО, процессы сбора и анализа данных, управле-
ния КСО в целом и разработки стратегии, политик 
или осуществления мер в отдельных областях КСО, 
а также распространять успешный опыт, получен-
ный в результате работы в конкретных направлениях 
или регионах. Распространять отчёт и информацию 
из него среди представителей целевых аудиторий, в 
частности инвесторов, местного сообщества в регио-
нах присутствия, деловых партнёров и т. п. Органи-
зовать процесс обратной связи с заинтересованны-
ми сторонами, получать от них комментарии отно-
сительно восприятия решений и деятельности ком-
пании, обсуждать и согласовывать мнения для реше-
ния стоящих проблем.

Юлия Дмитриева: Отчёт, как продукт достаточ-
но сложного и долгого процесса, это не только необ-
ходимое завершение очередного цикла отчётности, 
но и приглашение к новому диалогу, к разговору с те-
ми, кто пока еще не был вовлечен в дискуссию. Кро-
ме того, отчёт служит отправной точкой для поиска 
новых тем и вопросов для обсуждения, которые важ-
ны как для компании, так и для общества. Поэтому 
практически одновременно с выходом в свет подго-
товленного отчёта стартует и новый цикл нефинан-
совой отчётности.

Елена Журавлёва: Поскольку нефинансовый 
отчёт является одним из наиболее эффективных инст-













рументов коммуникаций со стейкхолдерами, то сле-
дует активно его использовать в этом качестве. Для 
этого необходимо профессионально продвигать не-
финансовый отчёт среди целевых групп, для которых 
он был подготовлен.

Исходя из приоритетных целевых групп, следует 
выделить распространение и позиционирование от-
чёта среди клиентов, партнёров, инвесторов, мест-
ного сообщества. Также необходимо провести от-
дельную работу по распространению информации 
о нефинансовой отчётности среди работников ком-
пании.

Евгений Закаблуковский: Встраивание соци-
альной деятельности в общую стратегию развития 
компании, повышение качества управления, улучше-
ние менеджмента, корпоративная культура и спло-
ченность коллектива, привлечение внимания инвес-
торов, снижение административных барьеров и ад-
министративной «ренты», конкурентные преиму-
щества, рост доверия общественности. Отчёт – это 
рабочий инструмент компании во внешней среде. 
Intel, в первую очередь размещает свой отчёт на сай-
те компании, чтобы любой заинтересованный чело-
век, будь то партнёр, инвестор, представитель власти 
или рядовой гражданин смог легко получить к нему 
доступ. Помимо этого, печатная версия отчёта актив-
но используется представителями компании на вне-
шних встречах, особенно в правительственных и пар-
тнёрских кругах. А также на различных «репутацион-
ных» мероприятиях, как то конференции, семинары, 
круглые столы, тем более, если тематика данных ме-
роприятий близка к корпоративной ответственности 
бизнеса. Сейчас уже можно с уверенностью конста-
тировать формирование культуры социально ответс-
твенного бизнеса в России. Соответственно, гото-
вясь к деловой встрече, мы подбираем информацию 
уже не только о показателях бизнеса, но также и ин-
формацию, демонстрирующую, что Intel является 
образцовым корпоративным гражданином. И сущес-
твующий отчёт по корпоративной ответственнос-
ти либо его локализованная версия выступает здесь 
основным документом. Принципиально важно по-
нимать, что отчёт не есть итог работы компании по 
данному направлению. Напротив, отчёт нужно рас-
сматривать как задел на будущее. Именно поэтому в 
отчёте по корпоративной ответственности Intel, по-
мимо итогов деятельности, представлены также пла-
ны и оценочные показатели по каждому из направ-
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лений корпоративной ответственности. Уже в отчёте 
Intel обозначает цели будущих периодов и сразу пос-
ле их формулировки начинает двигаться в направле-
нии достижения данных целей.

Светлана Заславская: Улучшать показатели 
гражданской ответственности и стремиться к дости-
жению максимальной эффективности реализуемых 
социальных программ во всех странах, где компания 
осуществляет свою деятельность.

Алексей Костин: Правильное его доведение 
(коммуницирование) до сведения всех целевых за-
интересованных сторон компании, а также систем-
ный и систематический учет их отзывов и мнений на 
данный нефинансовый отчёт. Далее – продолжение 
процесса нефинансовой отчётности на новой качест-
венной основе в ходе очередного годового или двух-
летнего цикла.

Игорь Кукушкин: Работать в первую очередь, 
главное использовать социальные принципы в рабо-
те, среди персонала.

Людмила Мамет: Подготовка отчёта – это лишь 
один из этапов процесса, и его не нужно рассматри-
вать как мероприятие, которое имеет начало и ко-
нец. Несмотря на то, что подготовка отчётности яв-
ляется вполне достаточной процедурой, многие ком-
пании сегодня дополнительно создают веб-сайты по 
устойчивому развитию, где информация обновля-
ется уже более регулярно. Это может быть более су-
щественная для бизнеса информация, какие-то теку-
щие вопросы или конкретные примеры и т.д. Про-
блема в том, что, как я уже говорила, система устой-
чивого развития в целом еще не организована в рос-
сийских компаниях как постоянный процесс. Ког-
да подготовка отчётности рассматривается, как вто-
ростепенная задача, то изменения не могут вносить-
ся в деятельность компании в целом, а такой ас-
пект процесса, как постоянное улучшение показате-
лей деятельности, может быть упущен из виду. Если 
только одно лицо будет взаимодейс-
твовать с другими отделами, обраща-
ясь с запросом о получении информа-
ции, то обратная связь установлена не 
будет. Отчётность может также стать 
инструментом взаимодействия с за-
интересованными сторонами, позво-
ляющим компаниям собрать отзывы 
у своих акционеров и провести с ни-
ми важные обсуждения, что позволит 
руководству получить хорошее пред-
ставление о вопросах, затрагивающих 
акционеров. Такой процесс может но-
сить как внутренний, так и внешний 
характер.

Юлия Мартынова: Следующий 
этап – распространение отчёта сре-
ди основных групп заинтересованных 
лиц, среди участников диалога (если 
он проводился, как это было при под-











готовке наших отчётов) и проведение презентаций 
отчёта на различных дискуссионных площадках, в 
экспертном и деловом сообществе. Правильное по-
зиционирование отчёта с учетом того, что это основ-
ной итоговый, системный документ, объединяющий 
и выражающий позицию компании по вопросам ус-
тойчивого развития.

Марина Михайлова: Готовить презентацию от-
чёта или общественные слушания, представить отчёт 
целевым аудиториям, собирать обратную связь, го-
товить план мероприятий и закреплять ответствен-
ность за исполнение взятых обязательств, писать за-
явку на конкурсы (если есть), презентовать сотруд-
никам и по итогам готовить проект концепции сле-
дующего отчёта.

Ирина Платонова: Разместить электронную вер-
сию на сайте компании, сделав его доступным для 
общественности. Разослать отчёт основным стейк-
холдерам и партнёрам.

Олег Савченко: Отчёт – это лишь промежуточ-
ный этап, так сказать то, что можно положить на 
стол. Однако до его издания и после необходима 
кропотливая работа, обращенная как внутрь компа-
нии (анализ ситуации, выявление новых социальных 
рисков, совершенствование деятельности в области 
устойчивого развития и т.д.), так и вне ее (обсужде-
ние отчёта с внешними стейкхолдерами, выработка 
совместной стратегии и т.д.).

Владимир Скобарев: Обратная связь от заин-
тересованных сторон, оценка эффективности про-
цессов.

Елена Трахтенберг: Обсудить его с максималь-
ным количеством заинтересованных сторон (сотруд-
никами, клиентами, партнёрами), проанализировать 
результаты, возможно, в формате «фокус групп»; 
сделать выводы и скорректировать текущие и долго-
срочные планы.

Галина Чаликова: Принять организационные из-
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менения, вытекающие из отчёта, так чтобы в следу-
ющем году он стал лучше и весомее для деятельнос-
ти компании. Если конечно под вопросом не под-
разумевалось описание того, как надо распростра-
нять отчёт.

Алина Шмакова: Отчёт – это итог работы компа-
нии за год, в основе которого лежат конкретные ре-
зультаты деятельности. Необходимо анализировать 
полученные результаты, ставить новые цели, дви-
гаться дальше.



какие дополнительные усилия нкО и/или бизнеса принесут пользу для 
роста компетентности и интеграции специалистов по ксО и нефинансовой 
отчётности?

Андрей Хазин: Конференции и круглые столы, 
семинары и тренинги, мастер-классы, дистанцион-
ное обучение через Интернет.

Любовь Аленичева, Елена Трахтенберг, Гали-
на Чаликова: Все вышеизложенное.

Галина Григорьева, Евгений Лёвкин, Алина 
Шмакова: Семинары и тренинги, мастер-классы, 
специализированные сайты библиотечка лучших 
практик – кейсов.

Сергей Дайман: На этом этапе важны выступле-
ния представителей руководства российских компа-
ний, демонстрирующие коллегам практическую важ-
ность нефинансовой отчётности для управления биз-
несом.

Юлия Дмитриева, Юлия Мартынова: Клубные 
встречи в рамках консорциума «Бизнес и общество», 
Деловой клуб по развитию нефинансовой отчётнос-
ти, конференции и круглые столы, семинары и тре-
нинги, мастер-классы, библиотечка лучших практик 
– кейсов.

Елена Журавлёва: Клубные встречи в рамках 
консорциума «Бизнес и общество», Деловой клуб по 
развитию нефинансовой отчётности, семинары и тре-
нинги, мастер-классы, организация зарубежных ста-
жировок, дистанционное обучение через Интернет.

Евгений Закаблуковский, Светлана Заславс-
кая, Владимир Скобарев: Клубные встречи в рам-
ках консорциума «Бизнес и общество», Деловой клуб 
по развитию нефинансовой отчётности, конферен-
ции и круглые столы, семинары и тренинги, мастер-
классы, специализированные сайты, библиотечка 
лучших практик – кейсов. Необходим обмен опытом 
по реализации самых эффективных программ и раз-
работка принципов управления социальными проек-
тами для улучшения результатов последних.

Алексей Костин: Клубные встречи в рамках кон-
сорциума «Бизнес и общество», Деловой клуб по раз-
витию нефинансовой отчётности, конференции и 

















круглые столы, семинары и тренинги, мастер-клас-
сы, организация зарубежных стажировок, специа-
лизированные сайты, дистанционное обучение че-
рез Интернет, методическая библиотека, библиотеч-
ка лучших практик – кейсов, тематическое (КСО) 
кадровое агентство для компаний, определение фе-
дерального органа/ов, которому/ым функциональ-
но поручено стимулировать и поощрять эту деятель-
ность российских компаний.

Игорь Кукушкин: Кроме вышеперечисленного, 
это – внимание государства, финансовых и междуна-
родных организаций на территории России.

Людмила Мамет, Марина Михайлова: Клуб-
ные встречи в рамках консорциума «Бизнес и обще-
ство», Деловой клуб по развитию нефинансовой от-
чётности, конференции и круглые столы, семинары 
и тренинги, мастер-классы, организация зарубеж-
ных стажировок, специализированные сайты, дис-
танционное обучение через Интернет, методическая 
библиотека, библиотечка лучших практик – кейсов, 
тематическое (КСО) кадровое агентство для компа-
ний.

Ирина Платонова: Клубные встречи в рамках 
консорциума «Бизнес и общество», конференции и 
круглые столы, семинары и тренинги, мастер-клас-
сы, дистанционное обучение через Интернет, библи-
отечка лучших практик – кейсов.

Роман Дименштейн: Нас интересуют специа-
лизированные сайты и библиотечка лучших практик 
– кейсов, мы смогли бы применить их для своей от-
чётности.

Олег Савченко: Клубные встречи в рамках кон-
сорциума «Бизнес и общество», Деловой клуб по раз-
витию нефинансовой отчётности, конференции и 
круглые столы, тематическое (КСО) кадровое агент-
ство для компаний.

Руслан Юсупов: Деловой клуб по развитию не-
финансовой отчётности.













ваши дополнительные комментарии по теме

Светлана Заславская: При планировании кор-
поративных социальных программ и проектов в сфе-
ре гражданской ответственности необходимо инфор-
мировать и активно вовлекать в общественную соци-
альную деятельность сотрудников компании.

 Корпорация «Эксон Мобил» реализует большое 
количество корпоративных программ по волонтёрс-
тву, которые являются глобальными инициатива-
ми и активно поддерживаются руководством кор-
порации. Оно поощряет участие сотрудников в раз-
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личных акциях, направленных на оказание помощи 
нуждающимся во всех странах нашей деятельности. 
Кроме того, руководители компании часто принима-
ют личное участие в волонтёрских проектах, так как 
волонтёрство – эта часть корпоративной культуры 
«ЭксонМобил». Количество волонтеров в компании 
постоянно увеличивается также благодаря активно-
му освещению волонтёрства во внутикорпоративных 
публикациях, в том числе и социальных отчётах. На-
пример, за последний год количество волонтеров в 
московском офисе увеличилось на 35%.

Алексей Костин: Нефинансовая отчётность, от-
ражающая социальную ответственность компаний 
и их деятельность в области устойчивого развития, 
– это инструмент снижения нефинансовых рисков 
и де-факто конкурентное преимущество компаний. 
Эта деятельность и ее эффективность будет носить до 
тех пор ограниченный характер, пока в России не бу-
дет создана нормальная конкурентная среда во всех 
областях и пока РФ не присоединится к ВТО, при-
няв на себя, соответственно, международные пра-
вила и условия справедливой конкурентной борьбы. 
Кстати, и качество производства, и уровень произво-
дительности труда, и инновационность компаний, и 
уровень коррупции быстро, в течение нескольких лет 
тогда существенно изменятся в лучшую сторону без 
каких-либо специальных кампаний со стороны влас-
тей. Но это приведет и к кардинальному снижению 
«административной ренты». Именно поэтому кор-
румпированная власть изобретает все новые условия 
присоединения к ВТО, в том числе и через Таможен-
ный союз России, Белоруссии и Казахстана, не толь-
ко ставя в тупик руководителей ВТО, поскольку при-
соединение к этой организации происходит только 
на индивидуальной основе, но и расширяя и даль-
ше свои возможности затягивания присоединения, 
теперь уже «не по своей вине», а по вине «партнёров 
по Таможенному союзу» или «строптивых функци-
онеров самой ВТО». Ясно, что пока что российско-
му Правительству вступление в ВТО не нужно, пос-
кольку это не выгодно основному элитному слою 
российской бюрократии всех уровней, особенно фе-
дерального (и части сросшегося с ней бизнеса, в ко-
тором эта бюрократия имеет свои прямые финансо-
вые интересы).

Игорь Кукушкин: Очень интересная тема, осо-
бенно когда имеешь поддержку в СМИ и других ком-
петентных органах. Хочется отметить «Бизнес и об-
щество» за работу и внимание к этому вопросу.

Роман Дименштейн: Если просто рассуждать – 
людей всегда интересует, какими механизмами обес-
печивается достоверность всех сведений, которые 
входят в отчёт. Нам кажется, что любая, как финан-
совая, так и нефинансовая отчётность начинают по-
настоящему работать и затрагивает адресата толь-
ко тогда, когда прозрачными являются механизмы, 
обеспечивающие достоверность информации. На-
пример, наша организация публикует разные виды 







отчётности, в частности, об объёмах нашей помощи. 
Мы были бы заинтересованы, чтобы эта информа-
ция была проверена, анализировались наши отчёты 
и отчёты других организаций, чтобы появилась ана-
литическая информация по видам и объёмам помо-
щи и т.п. На самом деле такого не происходит, в от-
чёте можно писать что угодно, никто за это не отве-
чает. Если написано, что оказана помощь одному ре-
бенку (одной семье), то отсюда не понятно: то ли с 
ней занимались сто часов, то ли вручили конфеты 
на Новый год. Что стоит за словом «помощь» из от-
чёта не видно и никого это не интересует. Чтобы от-
чётность не была игрушкой, должен быть кто-то, ко-
го до такой степени это интересует, что он готов был 
бы даже это проверить.

Если таких механизмов, которые обеспечивают 
достоверность, нет, то нефинансовая отчётность это 
вопрос PR, еще один его элемент: какая компания 
более красиво выглядит.

Владимир Скобарев: В условиях кризиса весь-
ма актуальным является направление комбинирова-
ния годового отчёта по российскому законодатель-
ству и социального по международным стандартам 
в рамках одного отчёта. Формальных противоречий 
этому нет ни в российском законодательстве, ни в 
международных стандартах. Подготовка комбини-
рованного отчёта позволит экономить финансовые, 
организационные и трудовые ресурсы, расширит ау-
диторию нефинансовой составляющей деятельнос-
ти компании.

Елена Трахтенберг: Хотелось бы, чтобы прово-
дилось разделение материальных и нематериальных 
преимуществ, получаемых компаниями от публика-
ции социальных отчётов. 
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